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22岁，成为首位00后世乒赛

女单冠军，孙颖莎在南非德班女子

赛场成为了最大的赢家。“我和梦

姐都拼尽了全力，不管输赢，在这

场决赛中我们都是胜利者。”孙颖

莎发自肺腑地感慨。

中国女乒，有不懈坚持的大姐

大陈梦，有年纪相仿并肩作战的好

队友、好对手王曼昱，还有正在不

断进步和打磨的陈幸同、王艺迪。

她们和孙颖莎一起，组成了一支难

以击败的女乒队伍。

孙颖莎年少成名，2016年刚进

国乒一队时，很快便获赠“小魔王”

绰号。上一届东京奥运会一举拿

下单打银牌、团体金牌，如今长期

占据世界第一的位置。不过，稍显

美中不足的是，年龄相仿的队友王

曼昱早在2021年休斯敦世乒赛就

已拿下女单冠军，击败的恰好是处

于上升期的孙颖莎。随后两年间，

拿下一个含金量十足的单打世界

冠军来证明自己，成为孙颖莎的

愿望。

孙颖莎坦言，经历了东京奥运

会等一系列大赛的洗礼后，无论思

想还是打法，都取得了长足的进

步，尤其是心态较以往更加成熟，

此次世乒赛夺冠算得上是一次顺

理成章的“释放”。本届德班世乒

赛收获混双、女单两枚金牌，孙颖

莎为明年的巴黎奥运之旅赢得重

要砝码。

值得一提的是，孙颖莎在半决

赛中淘汰日乒女队队长早田希娜

后，引起了日本球迷的热议。有球

迷说她一定是“乒乓球星人”，强到

了不许对手做梦的程度。还有球

迷说：“孙颖莎太强了，而且眼看着

越来越强！但每次看都觉得更像

娃娃，超可爱。”

不过，中国女乒的强大在于，

不只有一个孙颖莎。国乒总教练

李隼就曾指出，中国女乒已形成良

性竞争的模式。明年巴黎奥运会

的“中考”已经结束，国乒在德班世

乒赛上包揽“五金”的表现可谓统

治级。有理由期待，中国女乒的进

步和竞争，永不止步。

本报记者

陶邢莹

“小胖”领袖气质

那个曾在半决赛遭队友淘汰

出局的小胖，那个在决赛输球后抠

手指的大男孩，经过六年四届单项

世乒赛的洗礼，已经成长为中国男

乒的领军人物。卫冕世乒赛男单

冠军，樊振东实至名归。

同王楚钦的决赛对决，堪称火

星撞地球。甫一开打，王楚钦就祭

出年轻选手的满腔热血，让樊振东

感受到明显的压力，以11比8先胜

一筹。但樊振东不疾不徐，打得更

有耐心，实现2比1的大比分反

超。第四局争夺异常激烈，王楚钦

两面强攻，樊振东把握机会以12

比10拿下。关键的第五局，尽管

王楚钦挽回5个赛点，以13比11

搏回来，但明显樊振东已经掌控

了节奏，取得第六局的胜利，卫冕

成功。

“专注到比赛中就会少很多杂

念。”这是樊振东在德班世乒赛一

路高奏凯歌的关键，他坦言，专注

到最后，就进入到一个忘我的状

态。现在的樊振东确实是这样，即

便比分落后，依旧能及时调整，稳

定住局面，最终反败为胜。一方面

是因为有强大的实力可以力挽狂

澜；另一方面则是他非常自信，这

点从东京奥运会结束之后连续斩

获一系列冠军可以看出。

眼见昔日的两个弟子奉献如

此高水准的比赛，恩师吴敬平感到

高兴，他期待樊振东和王楚钦能成

为国乒新的双子星。

“大头”无畏前行

当王楚钦以2金1银的战绩，

结束德班世乒赛之旅，前一天力

克马龙后外界的质疑，可以烟消

云散了。

34岁的龙队一路连克四位外

协会球手，并战胜林高远挺进四

强，半决赛却以1比4败在了王楚

钦拍下。球迷们扼腕老将提前离

场的同时，一时间也难以接受王楚

钦接班马龙的现实。很多球迷好

奇，马龙输球的真实原因是什么？

关于这个问题，刘国梁曾经面对质

疑时说过：“国乒队从来没有让的

传统，年轻队员想要上位必须要靠

自己的努力抢班夺权。”

看过昨晚的决赛，吴敬平这样

评价爱徒：“目前除了小胖的正反

手能够在大头的强势进攻中抗衡

外，其他人很难做到。”

马龙已经34岁，王楚钦才23

岁，中国乒乓球人才总是在不断地

更新和换代，这是国乒长盛不衰的

根本原因。

“龙队”热爱不止

告别或有时，热爱不停止。半

决赛输给王楚钦后，马龙一遍又一

遍擦拭着球台，二十余载职业生

涯，数千场大小战役，百来个冠军

头衔……无尽的回忆，每一个画面

都值得珍惜。

马龙不是德班的冠军，但他的

名字就代表着荣誉。凭借连续三

届获得世乒赛男单冠军，国际乒联

昨晚特地为他颁发了复刻圣 ·勃莱

德杯，他成为半个多世纪以来夺得

这项荣誉的第一人。

用流利的英语，马龙感谢了所

有人。“很荣幸能够拥有这座奖

杯。我想要感谢我的祖国、我们伟

大的球队、我的家人朋友以及球

迷，谢谢你们一直以来对我的支持

及鼓励，是你们让我变得更好。同

时也要感谢球场上的对手，因为有

你们才有这么多无比精彩的比

赛。”马龙给球迷留下数不清的高

光时刻，但最意味深长的还是那一

句：“每个人都有他们自己不同的

选择，我只想选择走好自己的那条

路，最后我也希望能有更多人喜欢

上乒乓球。”

本报记者 陶邢莹

连续作战，让申花全队在体能

上捉襟见肘；多轮不胜，让队员们心

理上承受重压。但就如主帅吴金贵

所言，哪怕落后，场上也没有一个人

放弃，全力以赴把比分扳回来。昨

晚最后时刻1比1追平河南队，就是

永不放弃、众志成城的申花精神在

绽放。

河南队一度在积分榜垫底，加

上好几名外援伤停，这场球，坐镇主

场的申花目标是要拿下的。但先进

球的却是客队。第27分钟，河南队

获得角球，出场的唯一一名外援科

维奇突然摆脱朱辰杰的看防，门前

中路头槌破门。

领先后，河南队并没有忘乎所

以，依旧务实地扎紧篱笆伺机反

击。申花要把比分扳回来困难不

小。下半场，申花换上曹赟定和柏

佳骏，然后是伤愈复出的巴索戈，进

攻有了起色。换到右路的于汉超禁

区外低射得手，可惜马莱莱被判在

越位位置干扰，进球无效。柏佳骏

助攻特谢拉门前推射破门，无奈越

位在先。接到艾迪传中，巴索戈门

前顶高。时间在一分分流逝，替补

席上教练、队员们握紧拳头，看台上

球迷歌声响亮，谁都不想见证申花

主场首败。

吴金贵令旗一挥，踢了大半场

中卫的蒋圣龙顶上锋线。“上一场最

后时刻蒋圣龙也顶到前面。训练中

我们演练过中锋位置的高点，当对

手全力回收后，需要这样一个高点

给对方防线制造麻烦。”吴金贵透露

了这项战术的重要性。第81分钟，

接到曹赟定左肋的传中，蒋圣龙腾

身而起，一个鱼跃冲顶，将皮球顶入

河南队大门。1比1，申花扳平比分！

昨晚的比赛是申花本赛季第一

次在主场被对手领先。“我们今天踢

得不好。对结果我们不满意。”蒋圣

龙承认，连续作战造成队员们场上

思想不够集中，定位球防守中出现

纰漏。不过，包括他在内的所有人

都没有放弃，“我们拼到了最后。”

积分榜上，申花下滑至第三名，

被成都蓉城超过。但如果把这些看

作年轻队伍成长的必经之路，就会

乐观很多。吴金贵说：“4场不胜，

心理上会有压力，要理解队员，宽

容队员，年轻球员遇到挫折时一定

要多鼓励，他们可以从对抗和失败

中学到很多，对球队对俱乐部也是

好事。关键是队伍的精神面貌非

常好。” 本报记者 金雷

上视五星体育频道今天
19时30分将转播中超上海海
港客场与长春亚泰比赛实况。

孙颖莎
问鼎女单   后冠军来了

当冠军樊振东、亚军王楚钦、季军马龙和梁靖崑，昨晚齐齐
站上德班世乒赛男单领奖台，国乒球迷的掌声、欢呼声此起彼
伏。上一次出现这一幕，还要追溯到    年苏州世乒赛，那
是马龙第一次登顶世乒赛男单冠军。

接过龙队的枪，国乒未来已来。

多轮不胜又连续作战，但——

不言弃的申花拼出一场平局

马龙获复刻圣·勃莱德杯，
中国男单包揽冠亚季军
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